



que sus dueños consideran su negocio perdido.

Entre ellos, falta también una de las barracas y Caballitos que estaban situados en la plaza de la Independencia.

No podía obtenerse otro resultado después de las fiestas y ferias de Barcelona, pues todas las clases han acudido á la boca del lobo para luego quedar con la mordedura en... los bolsillos.

—La fuente mágica continúa atrayendo concurrencia á los alrededores del ferro-carril, y lo único de notable que ofrece nos parece sabrá sumarlo la Empresa de Consumos.

Que por lo demás... el sacrificio es mayor al éxito y... no decimos más.

—Nuestro respetable amigo el ex-gobernador Civil de esta D. Lopez Chavarri, presidente de la Comisión electoral del partido liberal de Valencia, ha presidido una reunión del mismo donde se ha acordado retirar la representación dentro del Comité á algunos señores que, escudados con el partido, trabajaban por cuenta propia.

Se acordó también proceder á la reorganización de Comités liberales en el distrito de Gandia.

Aquí en Gerona y su distrito electoral, nos espera en cambio otra méfenda de negros; cuna de *cuneros* y cuna de desagradecidos, el partido del Sr. Sagasta apenas se llama Pedro, y por más que buscamos amparo entre amigos y justicia entre correligionarios, la sangre de *chufas* impera en toda la línea.

¿Cuándo nos reaccionaremos?

—La Gaceta ha publicado un Real Decreto disponiendo las reglas que han de observarse para los ascensos de los profesores clínicos y para cubrir las vacantes que en lo sucesivo ocurran.

—Ha dicho la *Iberia* y debe tomar nota los federales de por acá, que en la ley de verdad el Sr. Pi y Margall podía haberse ahorrado la molestia que le haya producido escribir para *El Liberal* las declaraciones que ha publicado este colega, por maldita la novedad que tienen.

El Sr. Pi, dice, está enamorado de unas economías hipotéticas que no tienen fundamento racional más que en la mente de su creador, y por eso cuanto sobre este punto dice el jefe de los federales, si bien tiene la autoridad que por sus méritos indiscutibles ha adquirido el ilustre autor de «Las nacionalidades, no reviste puntos de vista prácticos.

¿Que les parece á los federales de ésta?

—Nuestro delicado estado nos impidió anteayer concurrir á la sesión que nuestros ediles celebraron en su salón de Sesiones; pero por las noticias hasta nosotros llegadas, se vé que la cosa revistió gravedad viniendo á justificarlo que hasta los periódicos que nunca se toman la molestia de parecer por allí, se nos dice estaban representados; ignoramos en que sentido, si para servir de escudo á ciertos elementos, como agradecidos, ó para servir al público rindiendo tributo á lo que se llama verdad.

Por antecedentes, sabemos recibieron muchas felicitaciones los Srs. Fornés, Tuyets, Prats, y Palau, sin que no obstante hayamos podido saber en limpio lo práctico de la lucha.

Se nos dice no ha sido posible demostrar la legalidad de la media puerta tapiada del pasillo á que nos hemos referido en anteriores números por lo que confiamos que volverá de grado ó por fuerza al ser y estado de antes, ó al ser y estado legal que deben aconsejar el buen sentido y las leyes democráticas que predicán ciertos hombres cuando buscan votos para figurar en política.

A no ser que para todo el mundo se tenga como axioma lo de que: «Una cosa es predicar y otra dar trigo.»

—Algunos diarios alemanes se empeñan en afirmar que la salud del Papa es muy delicada; pero en los Centros católicos se desmiente categóricamente.

—Se nos asegura haber caído como una bomba entre el elemento Comercial de Gerona, la indicación de algún Sr. Concejal de que la confección de prendas, lo mismo que algunos impresos, lo mismo que algunos comestibles y bebestibles si conviniera, se sabe inventar el medio de que directa ó indirectamente quede la cosa en casa.

No podemos creerlo; la ley castigaría semejante procedimiento y entre nuestros ediles sobra el conocimiento no sólo de las leyes escritas, sino hasta de todas aquellas que jiran con el eje de toda conciencia recta.

¿No faltaba más!

—La Prensa alemana duda puedan terminar las negociaciones para un tratado de comercio entre Alemania y España antes de que expire el convenio provisional. Seguramente éste será prorrogado.

Se calcula que la prórroga alcanzará hasta el 1.º de Enero próximo.

—Anteayer nos vimos agradablemente impresionados con la inesperada visita de la simpática señorita doña Vicenta Janer Juber y su mamá á quienes nos unen lazos de amistad muy antiguos, habiendo permanecido unos días entre nosotros con motivo del Certamen Literario que se ha celebrado en nuestra Ciudad.

La Señorita Janer figura en Barcelona, al mismo tiempo que como profesora, trabajando en varias publicaciones y desde ayer como colaboradora de nuestra humilde publicación indudablemente, por lo que nos prometemos algún trabajo literario de los que pueden resultar, tanto de sus bastos conocimientos literarios, como de su familiaridad en las prácticas periodísticas á que viene con fé y perseverancia dedicándose de algún tiempo á esta parte.

En el tren de las 4 de la tarde anteayer regresaron madre é hija á la Ciudad condal, habiendo tenido el gusto de acompañarlas á la Estación para celebrar hasta el tren la satisfacción que sentíamos por aquel caracter varonil entero, que ha venido á tomar parte en una lid de las que más honran el presente siglo, y de la que en nuestro concepto nunca resultan vencidos ni vencedores, por que siempre cuando

menos queda victoriosa la imaginación de todo aquel que archiva, estudiando, un caudal de conocimientos, que sin el estímulo de la competencia las mas de las veces quedará sin fruto.

De esperar es que la Señorita Doña Vicenta Janer Juber, honre con nuevos trabajos, y Certámenes sucesivos porque así al menos podrá proporcionarnos la satisfacción de que honre nuestra Ciudad la que, con tanta fé como perseverancia, viene, de algún tiempo á esta parte perteneciendo á la república de las letras.

—En los sótanos de una iglesia de Bonifacio se ha descubierto un retrato de Cristóbal Colón pintado hace doscientos años.

—Por injurias á un teniente del Emperador ha sido condenado en Trieste un niño menor de edad, á cinco meses de cárcel. ¡Bárbaros!

¿Que dirían esas naciones civilizadas si hubiéramos cometido semejante delito los españoles?

—Apoche se celebró baile de obsequio á la distinguida Sociedad gerundense en el Salón de descanso de nuestro Coliseo.

Quedamos agradecidos por la invitación.

—Anteayer fueron conducidos á buen recaudo dos individuos que vendían corderos que, según antecedentes, procedían de Corral ajeno.

El servicio fué debido á individuos del Cuerpo de O. P.

## CERTAMEN

DE LA ASOCIACIÓN LITERARIA.

Lleno brillantemente nuestro teatro Principal y siendo las tres de la tarde lo que significa que alguien debió entretenerse mas de lo justo en la comida, porque estaba señalada la fiesta para las dos, dió comienzo el vigésimo primero Certamen de dicha Asociación, y aun cuando se presentarán la Junta y Jurado con algunas Autoridades y Comisiones, es lo cierto que, como en años anteriores, notóse la falta de muchas, siendo de sentir tanto olvido ó indiferencia hácia un festejo tan agradable y que es de los mejores, sino el principal del programa festivo de nuestras ferias.

Presentaba el Teatro el aspecto acostumbrado y en palcos y butacas descollaban elegantes y encantadoras señoritas que entonaban graciosamente el marco del festival literario. Como tributo debido á su grato recuerdo pendían en medallones os nombres de D. Francisco de P. Fraquesa, D. Celestino Pujol y D. Alejandro Rovira, estando desparramados por la mesa presidencial y hasta rebasándola los premios ó galardones de valia y de esquisito gusto algunos de ellos.

Abierta la sesión por el Sr. Presidente de la Junta D. Luis Jené, dió lectura el Secretario Sr. Grahit á una expresiva carta del Sr. Presidente del Jurado Rdo. D. Jaime Collell, el cual por repentina indisposición no pudo venir á esta ciudad ni redactar el discurso de costumbre, huaco empero que llenó cumplidamente el Sr. Almeida en un discurso semi improvisado

y en el que desarrolló gallardamente el Tema de que Dios es la fuente de toda inspiración.

Leído por el Secretario del Jurado Sr. Masfern el juicio crítico de los trabajos laureados, por el de la Junta se fueron abriendo las carpetas que encerraban los nombres de los autores resultando ser el favorecido con el candelabro ó velón de S. M. la Reina Regente D. José Franquet y Serra por su hermosa poesía *La mort de la Monja*, que leyó el Sr. Villamartin. El accésit se lo llevó el otras veces laureado poeta barcelonés D. Juan Manuel Casademut por su preciosa poesía *Tot sol!*, que leyó el mismo.

Las dos estatuas de bronce del Sr. Gobernador civil las alcanzó la inspirada poetisa granadina D.ª Enriqueta Lozano Vilches con su sentida poesía *Dulce Virgen Maria*, á que dió lectura el Sr. Dalmau.

El artístico jarro de la Diputación provincial lo ganó el conocido poeta barcelonés D. Francisco Ubach y Viñeta con su poesía *En lo sorral*, que leyó el Sr. Fontanillas, mereciendo un accésit nuestro popular compatriota Sr. Paló con su trabajo poético *Panissars* que el mismo leyó.

La medalla de plata del Ayuntamiento de esta ciudad la obtuvo el repetido Sr. Ubach, cuya poesía titulada *La corona de San Felu* la leyó el Sr. de Sucre.

El objeto de arte del Sr. Conde de Vallé de Marlés fué adjudicado a Pbro. D. Juan Segura por su Etimología de los nombres de pueblos de la Cerdaña catalana.

La distinguida poetisa D.ª Camelia Cociña de Liansó, ya premiada en otra ocasión y esposa de un ilustrado individuo de la magistratura residente en la capital de las Baleares, mereció un accésit del objeto de arte ofrecido por el Centro Moral de esta ciudad con su bonita poesía *Canto materno*, á que dió lectura el Sr. Batet.

El premio y los dos accésits de la Asociación Literaria, consistente aquel en una rica botonadura de oro, fueron respectivamente adjudicados á los Sres. Paló, D. Francisco Marull y D. Ramon Suriñach por sus poesías *Despertat*, *Dalt del Castell* y la *Nina*, de que fueron lectores su autor, el señor Dalmau y el señor Guillaumet.

Mientras el fuego reducía á cenizas los nombres de los autores no premiados, el Sr. Jené, con expresivas frases de agradecimiento, terminó el acto, que fué amenizado por la banda de Guipúzcoa.

Hemos de repetir lo dicho ya en otros años. Precisa que los donantes de premios faciliten la salida de los mismos facilitando los temas pues no es cosa de romperse la cabeza y de pasar entretenido unos cuantos días ó semanas, amen del consiguiente estudio, para ganar una medalla, una pluma ó un objeto similar.

Insiguiendo la costumbre de todos los años reuniéronse al anochecer en uno de los salones de la Fonda del Centro casi todos los individuos de la Junta y del Jurado algunos autores premiados y otros aficionados, concu-

riendo igualmente al acto la ocurrencia y notable poetisa catalana D.<sup>a</sup> Luisa Durán de Leon, que recitó algunas de sus magníficas poesías tan pronto como se oyeron los taponazos del champagne, siendo seguida de los poetas allí presentes.

Agradeciendo todos los concurrentes delicadas invitaciones de las entusiastas sociedades «Odaliscas» y «Talia», con sumo gusto pasaron casi todos á sus respectivos salones, donde de nuevo se leyeron otras poesías y donde ambas sociedades se pieron agasajar finamente á sus invitados con la afabilidad y buen trato que les son características.

J.—

## DUDÚ

Novela de costumbres, por Juan

Garrardo Lobato.



Continuación

—No; quiero ver el toro desde mi reja; pero es inútil que usted persista en lo que me ha propuesto.

—Tanto insistiré.

—Que no sacaré ningún fruto: hay un inconveniente insuperable, concluyó despidiéndose de Pepe y dirigiéndole una mirada y una sonrisa, en las que un ojo experimentado hubiese visto cierta guasa desesperadora.

Acompañado Pepe por los amigos que le habían interrumpido y escoltado por un irremiso gentío que se le había ido uniendo al saber lo que los jóvenes pretendían, fué á casa del alcalde, y en nombre del pueblo le pidió permiso para echar el toro á la calle. El permiso fué concedido, pero con la juiciosa limitación de que siendo todavía las diez, y estando todas las calles llenas de gente, la salida se aplazaba hasta la una. Hubo su poquito de discusión porque el pueblo se impacientaba y quería que el toro se sacara al momento; pero el alcalde apaciguó á la comision diciendo:

—Muchachos, no seas impacientes; desde aquí á la una no faltan más que dos ó tres horas.

—¿Y que vamos á hacer en ese tiempo?—preguntó Pepe.

—¿Que? preparar un banquete para los Japoneses; de ese modo hareis las paces uno y otro bando.

La idea pareció buena á todos, pero Pepe la encontró no solo buena, sino magnífica. Con su proverbial actividad trató de ponerla de seguida en práctica, y tan diligente anduvo que á la media hora había comprado una docena de pollos y otra de conejos, los cuales fueron puestos á guisar en una taberna de las más decentes del pueblo. A las doce y media, veinticuatro comensales, mitad Japoneses y mitad Jopiches, presididos por Pepe, comían y bebían sibaríticamente, brindando con entusiasmo por la unión de todos.

Una particularidad se observó en aquella comilona; los Jopiches, bebieron más que los Japoneses, aunque éstos no anduvieron escasos con el licor de Baco, pero en cambio fueron muy parcos con la comida, limitán-

se á probar de los pollos. Esta sobriedad en la comida no fué imitada por los Japoneses, quienes comieron de todo, no contentándose sino con dejar los platos completamente limpios. A la una y media todas las botellas que había en el establecimiento estaban vacías, y la mayoría de la cabezas de los comensales se hallaban algo más que mareadas. Concluido el banquete se levantaron todos á la vez exclamando:

—Á sacar el toro; é sacar el toro.

Al cuarto de hora la asendereada fiera, persiguiendo á un inmenso y veloz torrente de Jopiches y Japoneses, entraba en la alameda en medio de cuyo enarenado se paraba magestuosamente. Instantáneamente todas las rejas y ventanas se iluminaron, apareciendo en ellas multitud de cabezas curiosas. Sin embargo, poco tiempo pudo descansar allí el toro, pues muchos se apoderaron de la maroma, y gritando unos «á la puerta de mi novia» y otros «á la mía» empezaron á tirar en distintas direcciones, consiguiendo por último el bulangero Pepe arrastrarlos á todos y llevar la disputada cuerda á la reja de Dudú. Cuando llegó á esta se encontró con que el taciturno Paco, que no había asistido al banquete, y á quien, distraído con sus muchas ocupaciones, había olvidado, estaba agarrado á uno de los barrotes y charlaba pacíficamente con la forastera. Esta se exclamó, pero recordando las palabras que abuela tarde había pronunciado su amigo, rechazó sus recelos.

Aquella ocasión era muy propicia para proseguir la empresa comenzada; así es que haciendo una seña á Paco, seña que éste obedeció retirándose de la reja empezó á requerir de amores á Dudú, la cual estaba sola, pues la jueza había preferido acostarse á pasar la noche velando. Poco tiempo pudo emplear Pepe en aquella faena, pues Sebastián, cuyo achaque de recibir ordenes sbyas, se acerca ellos y los obligó á variar de conversación. Tras éste se presentaron luego otros varios individuos con la idea de desatar la maroma, pues no era justo tener el toro más tiempo en la plaza. Accedió Pepe á que se lo llevaran, esperando aprovechar la soledad para continuar con Dudú la interrumpida plática; pero esta le dijo que pensaba retirarse á descansar. Cediendo entonces el estudiante á las exigencias de los maromeros, que le pedían que los acompañase, y que no tuvieron inconveniente en declarar que aquella no era noche de amores se fué con ellos.

Dudú al verse sola no cerró la ventana como había dicho. Abstraída, echada de pechos sobre el alfeizar y con la cabeza apoyada en una inmovilidad absoluta. La obscuridad de la noche, la frescura del ambiente, el lejano rumor de las voces que daban los improvisados toreros y que, formando un conjunto armonioso, llegaban hasta ella, convidaban á las placenteras meditaciones. Dos ó tres veces trató de entrar dentro, pero una dejadez casi iuvenecible la retuvo en la misma postura. Embriagada con los encantos de aquella soledad paseó

una lenta mirada por los cielos y su soñadora mente vió en los mil puntos luminosos que tachonaban el firmamento hermosísimos ojos de invisibles y seductores. Luego su imaginación se entretuvo en trazar los cuerpos correspondientes á cada dos de aquellos ojos, y de seguida aparecieron en el espacio multitud de jóvenes de ovalada cara, de sonrosadas mejillas, de rasgados ojos y de facciones tan iguales que todos parecían la reproducción de un mismo tipo. Aquellos retratos aéreos, fantásticos, cuyos rostros veía perfectamente pero cuyos contornos, mal delineados, se perdían entre las brillantes constelaciones, le recordaban confusamente el semblante de un hombre que ella había visto en alguna parte. ¿Existía realmente ese hombre, ó era una invención puramente imaginaria? Si existía, y hablaba frecuentemente con Dudú, y no hacía mucho, aquella misma tarde sin ir mas lejos, que ella se había embabecido en la contemplación de su belleza ideal. Para examinarlo entonces mejor, separó la mitad del firmamento, apoyó la cabeza en los hierros de la reja, cerró los ojos y trasladó todos sus sentidos á un indescriptible paraíso de delicias, en medio del cual estaba él irradiando torrentes de sensaciones voluptuosas. ¿Conseguiría ella ser amada por aquel hombre?

Se Continuará.

## SANTO DE HOY.

S. Carlos Borromeo y Sta. Modesta.

Cuarenta Horas, están en la Iglesia de S. José.

## Método Sala Arnella.

CAJA ENCICLOPÉDICA, CURSO PROGRESIVO DE LECTURA.— Ningún método de lectura de los hasta ahora publicado equivale á este para la enseñanza simultánea de la lectura y escritura des palabras sueltas y oraciones gramaticales.—Treinta lecciones de una hora diaria bastaron para que aprendieran á leer, por este método, 23 soldados del batallón Cazadores de Mérida que no conocían una letra.—Está adoptado para la instrucción de S. M. el Rey.—También es útil en la casa paterna.—Se vende en todas las librerías y en casa del autor, calle de Sta. Clara, 7, 1.<sup>o</sup>

## TEATRO PRINCIPAL.

Gran compañía de zarzuela cómica compuesta de un personal de más de 40 artistas

Funciones de zarzuela á diario.

El programa en los carteles.

Alas 8 y media.

## Circo Alvarez

Grandes y variadas funciones durante los días de ferias.

Precios de costumbre.

## Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL  
DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.  
De venta en las principales farmacias y droguerías

Para Resfriados, Toses, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis Incipiente ningún remedio puede compararse al

## Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

El cual viene siendo desde hace mucho tiempo el expectorante anodino más popular y más eficaz en el campo de la Farmacia, y recibe por doquiera la recomendación de la Facultad Médica. Calma la membrana inflamada, desaloja las mucosidades irritantes, es un paliativo para la tos y descansa al enfermo. Como medicina casera para todo caso imprevisto, el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer



## Se Lleva la Palma,

Pues alivia y cura el garrotillo, la tos ferina, mal de garganta; y para todas las afecciones pulmonales á que

están tan sujetos los jóvenes es inapreciable. Ninguna familia, para su seguridad, puede estar sin el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Preparado por el Dr. J. C. AYER y Cia., Lowell, Mass., E. U. A.  
Lo venden los Farmacéuticos y Traficantes en Medicinas.

## AGUA DE AZAHAR-COMPUESTA

Esta agua, preparada unicamente con la flor del naranjo y varias yerbas medicinales, no tiene rival en su clase, garantizando sus grandes cualidades higiénicas y digestivas, varias eminencias médicas.

FABRICANTE: Andres Famadas. Café Nuevo de la Rambla,

SE VENDE AL POR MAYOR Y MENOR.

Precio de una botella de litro; 2 pesetas.

# EL INDEPENDIENTE

## PERIODICO LIBERAL

### PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona trimestre 2.50 pesetas  
Fuera la capital; idem 3 idem.  
Número suelto 25 céntimos  
Atrasado 50 idem.

REDACCION Y ADMINISTRACION PLAZA DE LA INDEPENDENCIA. 14, IMPRENTA.

### SERVICIOS

DE LA

## COMPANIA TRASATLANTICA

DE BARELO

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Bolón.

Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15. para Puerto Rico, Costa-Rica y Colon.

Línea de Filipinas.

Extension á Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 10 de Enero de 1890.

Línea de Buenos-Aires.

Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos-Aires, saliendo de Cádiz á partir desde el primero de Enero de 1890.

Línea de Fernando Póo.

Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia. Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

Servicios de Africa.

Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador con escala en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Marrakech.

SERVICIO DE TÁNGER.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables, y tambien á Compañía de alojamiento muy cómodo, trato muy esmerado, como ha acreditado en su largo servicio. Rebajas á familias. Precio convencional por camarotes de lujo. Rebaja en pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana y jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques

A. VALLEJO. — Se ha trasladado — ALCALÁ, 29.

MUEBLES, TAPICERIA, COLGADURAS, ALCOBAS, RECIBIMIENTOS.

Exportacion á provincias.

TALLERES.—Paseo de San Vicente núm. 4, la casa — MADRID.

En la Imprenta de este periódico se hacen toda clase de impresos á precios muy ventajosos.

## CONSULTORIO COMERCIAL

San Lorenzo, 5, 2.º izquierda.

Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose á este Centro, único fundado en España con personal teórico-práctico-mercantil que á su vez llevará á cabo el establecimiento y regularización de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida á su direccion, regimentando estas legalmente, al alcance de toda inteligencia.

Horas de despacho: de 9 de la mañana á 1 de la tarde.

La Correspondencia consultiva se dirigirá al Director.—Madrid, San Lorenzo 5, 2.º izquierda.

## AGUAS MINERALES DEL MUSEL GIJÓN

Propietario D. Alfonso Garcia Morales

Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos en panaceas—son de todas las conocidas, las más mineralizadas. En las anemia, clorosis, dispepsia, corea y otras afecciones, son de exito seguro que se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botellada á litro es de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, se venden en muchas farmacias, y al pormayor en la droguería de E. Cahiño Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y Améri-